

Resumen ponencia Congreso FLACSO-Ecuador 2015

Título:

Para una arqueología crítica de la Economía “científica”: función de utilidad y filosofía moral ilustrada

Autor:

Andrés Monares

La Economía Moderna fue desarrollada, desde fines del siglo XIX, bajo la premisa y el deseo de ser una disciplina “científica” similar a las ciencias naturales. Lo que implicó olvidar sus explícitos fundamentos teológicos y filosóficos clásicos, los cuales fueron naturalizados a través de un lenguaje técnico-matemático y de la comprensión de su objeto de estudio bajo supuestos deterministas y mecanicistas que validaban la utilización de las metodologías científicas y la búsqueda de leyes de la conducta humana.

En ese entendido, a la fecha la “función de utilidad” sería la metodología que daría cuenta definitivamente de la condición científica de la Economía. Y, a su vez, de la posibilidad cierta de estudiar al ser humano como “objeto” de la ciencia.

No obstante, esos fundamentos y supuestos de la función de utilidad que hoy se presentan como “científicos”, ya se pueden ubicar en los trabajos y discusiones de autores europeos de los siglos XVII y XVIII. Puntualmente, estos filósofos morales se fundamentaban en aspectos religiosos referidos al ser humano y la divinidad, de dónde ya plantearon su convencimiento de la existencia de una conducta estrictamente regular de la humanidad.

De tal manera, una revisión de esas discusiones y trabajos, junto con cuestionar la condición de “ciencia” de la Economía, dan luces para discutir el modelo ideológico y cultural tras de aquella disciplina, en sus vertientes teóricas y aplicadas. Lo cual aparece como una cuestión relevante al situar el análisis desde una perspectiva crítica desde América Latina y, en general, desde el Sur Global.